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冯象，上海人。“文革”期间曾在云南边疆下乡。后获北京大学英美文学硕士、 

哈佛中古文学博士、耶鲁法律博士学位，现定居美国。主要从事知识产权与竞争资 

讯等领域的法律业务，业余写作。著译有《贝奥武甫：古英语史诗》《中国知识产权》 

(英文版)《木腿正义：关于法律与文学》《玻璃岛：亚瑟与我三千年》等。2004年，江 

苏人民出版社先后出版其《政法笔记》和《创世记：传说与译注》两书，引起读书界 

广泛关注。2004年8月底，冯先生来湘潭探亲，笔者专程到湖南科技大学与冯先生 

会面并做了这次访谈。 

向继东，《湘声报》主任编辑、《随笔》特邀副主编 

《圣经》与“普法” 

向：先谈谈你2O04年出的这两本书 

吧。我记得，《创世记》里的故事在《万 

象》杂志连载时，好像题为《尘土亚当》? 

冯：是的。但是作为书名，一个多卷 

本的开篇，为了跟后边各卷的篇章衔接， 

觉得还是依照传统叫《创世记》的好。 

向：你在前言中说，关于《圣经》的 

版本文字、历史和思想背景，拟另文讨 

论。这里能谈一点吗?还有，《圣经》早 

有中文译本，且被广泛接受，为什么还 

要重译呢? 

冯：《圣经》对于现代中国人的意 

义，我在《政法笔记》和一些访谈里说 
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过，这儿不重复了。希伯来语《圣经》的 

版本文字，包括中文旧译的一些问题， 

我准备把译经的笔记择要发表一部 

分，稍加讨论，2005年开始在上海的 

《译文》杂志连载。 

中文旧译中，流行较广的有“和合 

本”，可以简单谈谈。那是新教各派在上 

世纪初妥协合作的产物，1919年起在上 

海初版。它用了一种非常做作、即使在 

当时也没有人这么说话的所谓“白话”， 

大概是受了传教士的影响吧，我叫它 

“洋泾浜中文”。本来，经文拗口一点也无 

伤大雅，让信众和普通读者慢慢习惯就 

是了。但它运气不好，生不逢时：“五四” 
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以后，现代汉语文学的发展即新文学运 

动走了另外一条道，和合本那个“白话” 

就留在死胡同里了。当然，我们现在用 

来思考、写作和讨论问题的汉语的词汇 

句法与节奏，它的丰富的表达力，还经 

过毛主席著作的熏陶和马列编译局的 

锤炼，就更不一样了。你读读香港、台湾 

的学术和翻译作品，马上就感到差距不 

是一点点，是一个时代。和合本另外一 

个缺点，是舛误太多，没有吸取当时西 

方已有的《圣经》研究成果。有些地方错 

得还蛮有趣，我给你举个例子： 

《创世记》开头，上帝在深渊大水 

之上造了光。然后说：大水中间要有苍 

穹，把水分开(1：6)!和合本：诸水之间 

要有空气，将水分为上下。 

这“空气”就是误译。古代近东的 

闪族人以为天空是一座晶莹透亮的穹 

隆(raqia、)，托着天河，罩住大地；河水 

透过穹隆的空隙漏下，便是雨。所以苍 

穹为固体，像一只倒扣的碗，是上帝造 

来分开天上的水和地下的水的。古代 

译本，例如希腊语七十士本和拉丁语 

通行本，都是这么理解的。和合本怎么 

会误译为“空气”呢?我没有考证过；说 

不定是参与译经的传教士们接受了现 

代科学观念，把经文“重译”了。 

向：《圣经》和犹太教有很大的关 

系。是吗? 

冯：在中国，一般谈到《圣经》都跟 

从基督教习惯，称它的两部分为“旧约” 

和“新约”。但前者本是古代以色列人的 

宗教文献和民族文化遗产，“旧约”便有 
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贬抑犹太教为旧教的意思，所以西方学 

界通称希伯来语《圣经》。只在特指基督 

教的立场学说或历史时，才讲“旧约”和 

“新约”。我遵照这个学术惯例。我的《创 

世记》故事，就主要取材于古代以色列 

人的传说。其中有一些对后世影响极 

大，从宗教思想、道德哲学到文学艺 

术— 包括基督教在内——例如恶天 

使撒旦(上帝和子民的敌手)的故事。 

向：我觉得，《创世记》和《政法笔 

记》有很大的不同，前者恐怕是对宏大 

的人类文化的追溯，而后者则是直面当 

下的急切关怀。 

冯：没有办法，我们“知青”这一代 

伤亡惨重，“欠债”太多，不得不写。 

向：我很喜欢《政法笔记》。读过你 

这本书，印象很深。从技术层面来看，你 

是一位随笔文字的高手，简洁的笔法， 

犹如史记；从思想层面看，你说的都是 

关于政法的问题，但文字穿透力极强。 

犀利而叉不露锋芒，且都击中法律背后 

的要害。这样的书，学府里一般所谓的 

教授恐怕是很难写出来的。 

冯：过奖了。法律其实和文学差不 

多，只是文字拗口一些，道理浅白一 

点，两者都是教化或思想改造的利器。 

我在《木腿正义》和《政法笔记》里讨论 

过这个问题。政法实践对(广义的)文 

学艺术的依赖、渗透和利用，在现代西 

方式法治意识形态建成，即支配大众 

想象力之前，向来不是秘密。问题的关 

键是，其实现代法治也是这么运作的， 

靠银屏故事、报屁股漫画、电脑游戏、 
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武侠和言情小说等等来说事、论理、蒙 

人。美国也是法盲大国，它怎么治理? 

当然不靠律师法官，而是靠好莱坞“偶 

像产业”(包括色情文艺)和主流传媒 

“年年讲、月月讲、天天讲”，这么潜移 

默化、灌输教育出来的。否则不能解 

释，为什么政法业者尤其政客、律师的 

名声那么糟糕，大众依然相信法治，至 

少相信没有更好的制度选择。但是，中 

国又有独特的国情：因为大众媒体和 

学界老在说“普法”，老百姓以为法律 

真是看不懂的什么“东东一j，，认了“秋 

菊”的命。学者的任务，便是揭示这场 

“普法”运动之下、之后的问题。 

法治的好处是避免政治摊牌 

向：中国的司法有很多，问题需要 

解决。但总而言之，政府的机会主义行 

为太多。立法则是条块分割，如环保部 

门起草环保法。文物部门起草文物法。 

这样，立法者都站在自身利益上，而且 

立法太容易，法多不治。 

冯：这也是造成群众上访的重要 

原因。 

搞法治，总该让老百姓感到是在 

维护社会正义，而非宝马权贵才能有 

效运作。从前没这么乱，为什么?一方 

面管得紧，基层组织严密，用划分阶级 

成分等手段来保持政治高压；另一方 

面，老百姓多数接受 他们觉得还算 

公平的社会和财产火系。我穷，大家都 

穷，加之特权不下基层，心里不平衡、 

闹事和违法乱纪的现象自然少了。 

社会科学论坛—■■—一 

向：那时是在财产面前平等；而现在 

是法律面前人人平等，只不过做到不易。 

冯：不错，法治的起点，是承诺形式 

平等。实际上，法律问题的背后往往藏 

着政治问题。政治问题不解决，法律便 

只是一纸具文；解决了，达成一种宪政 

安排，法律问题才可以按司法程序走下 

去，直至最终解决。发展中国家如此，发 

达国家也不例外。比~n20oo年美国大选 

的戈尔与布什一案，联邦最高法院五比 

四判布什胜。投关键一票(第九票)的肯 

尼迪大法官说，他之所以把总统宝座判 

给了布什，是怕两党摊牌，政治大动荡， 

影响整个社会。虽然后来佛州有争议选 

票的调查结果表明，戈尔的票数比布什 

多，但是大法官至今仍认为自己做得 

对。所以你看，司法解决的好处是避免 

政治摊牌，让社会各阶层、政党与利益 

集团和平相处、化险为夷。 

腐败会不会成为权利 

向：香港经济学家张五常先生在武 

汉大学做过一次演讲，题目叫《三种社 

会制度》。他说的三种社会制度，一是私 

有制，二是等级制，这两种都有缺陷，但 

也有合理性。他担心中国社会滑向第三 

种制度，就是产品资源的排序既不根据 

产权也不根据社会等级，而是根据人们 

贪污腐败的权力：类别划分对应的是不 

同政府部门的管制。例如，这个官员管 

手袋，那个官员管手表，甚至连外汇管 

制也分成很多等级。这样，贪污腐败就 

有了方便之门，贪官们的权力慢慢地制 
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度化了。他说，比如在巴拿马，贪污的权 

力就划分得非常清楚，官员甲负责星期 

一 二三，官员乙负责星期四五六，各贪 

各的，管制得非常好。 

冯：张先生常有高见谠论，他本来 

有希望做港大校长的，可惜。 

向：贪污权力定义得最好、最严密 

的国家是印度。在印度，国营企业的多 

数产品的价格都定得低于市场价格，很 

多官员就可以直接在这个差价中获利。 

张五常还说，他并不反对贪污腐化，他 

反对的是滋生腐败的管制。假如自己是 

个官员，恐怕也会贪污，甚至比别人贪 

得更有效率、更厉害。所以，真正消除贪 

污的办法是取消政府的管制。印度的问 

题不只在贪污腐败，它的主要问题是腐 

败的权力制度化了。 

冯：毋宁说是一种权利。和其他法 

权一样，腐败的权利也可能被人广泛 

接受而成为稳定的财产制度，并且在 

事实 } 受法律保护。我在别处说过，这 

些方面，印度是我们的老师(见《中国 

法律人}2004年第10期)。 

向：你认为，中国当前面对的贪污 

腐败究竞该怎样去惩治? 

冯：不容乐观。李昌平先生的一本 

书《我向总理说实话》写得很好，反映了 

一 个酱遍存在的问题。为什么那些地方 

的下部腐败了?因为他不腐败就做不成 

事，更不用说腐败带来的种种好处了。 

现代化像一个硬币有两面 

从理论上说，中国的现代化离不 

学术对话 

开周遍的资本主义世界。作为资本主义 

边缘地区的一个发展中大国，它不想做 

发达国家的垃圾箱，不想永远当他们的 

加工厂，更不想把国际走私贩毒洗钱这 

些黑社会活动搞到家垦来。所以，这个 

现代化进程不是中国一国的事情，和法 

治建设一样，也是国际关系问题，必须 

和国际政治、军事和商业关系结合起来 

谋略，以求实现自己的利益最大化。唯 

有如此，才有可能成为世界民族之林中 

的强者。毛主席领导，教训不少，但最 

大的功绩在哪儿?是结束中国的“前现 

代”，就是那种“一盘散沙”积弱状况，把 

中国引到可以参与同列强竞争的真正 

的现代化轨道上来r。 

向：现代化应包括政治、经济、文化 

诸多方面，但建国之后一段时期内的许 

多做法其实都是反现代化的。 

冯：反市场经济，反法治，反第三 

世界例如印度意义上的现代化，反我 

们现在奉若神明的一切。所以我说他 

创造了一个现代化的条件，开辟了一 

个不信邪的革命传统。正是因为有了 

这个革命传统，中国人的政治智慧才 

比俄国人高一筹，才有了今天资本再 

临却并未倾覆的“幸运”。当然，这第二 

遍现代化比起别人的一遍成功要困难 

得多；搞第二遍有许多包袱，还要受后 

进或者叫“后发”的制约。 

向：杨小凯有一篇“后发劣势”的文 

章，我觉得谈得很好。 

冯：我们不仅“后发”，还要把人家 

吃过的苦头一个不少地重吃一遍。第 

—■■—●社会科学论坛 

圣 
经 
● 

现 
代 
化 
与 
传 
统 
文 
化 

维普资讯 http://www.cqvip.com 

http://www.cqvip.com


圣 

经 
● 

现 
代 
化 
与 
传 
统 
文 
化 

学术对话 

三世界国家为什么绝大多数不成功? 

因为发达资本主义国家建立的全球政 

治和经济关系是那样形成的，总是让 

后进国家吃亏。这是一个极大的挑战。 

不是说你想搞民主，马上就能成功而 

变得富强。民主政治作为现代化的架 

构之一，现实地看，恐怕还要走一段曲 

折的长路。 

向：有住海外华人学者在网上发 

表文章，说目前中国又回到了百余年 

前的“历史原点”。重新讨论在百余年 

中反复讨论的一个问题：中国到底要 

专制还是民主?认为中国只能实行威 

权统治的论者说，中国人的素质是产 

生专制的天然土壤，只有威权统治才 

能促进经济发展；而要求民主政治的 

论者则说，只要坚持在中国这块贫瘠 

的土壤里播撒民主种子，就一定能收 

获民主宪政之果。你对此怎么看? 

冯：这是个虚假命题，逻辑不通。假 

装有人愚昧无知，立个靶子，搞点民主 

说教而已。还生活在80年代似的，哈 

哈。具体就改革而言，当前的症结在私 

有产权。《宪法》修正案往前走 ⋯步， 

可以看作有了共识。但共识不等于就能 

办事。障碍不在老百姓的观念或所谓 

“素质”，而在现实利益及其分配与保 

护、攫取和抗争。例如下岗工人。他有没 

有产权?他干了几十年，厂子卖了，股份 

化了，沦为城市贫民。有什么办法和说 

法给他没有?再如农民承包土地，本来 

是一项改革。但现在想进一步，如允许 

出售或转让给他人。还有拆迁补偿。这 

，，6 l社会科学论坛一  

些“烫山芋”谁拿?农民没有土地会饿肚 

子，会暴动，民主喊得再响也没用。 

向：但总是回避问题也不是办法。 

冯：有时候，回避也是办法，甚至是 

唯一可行的办法。我说过，现代西方式 

法治的要义之一，便是掩饰社会矛盾， 

做政治的晚礼服。政治是什么?这儿湘 

潭附近出了个伟人说了，就是“与人斗 

其乐无穷”。民主政治也是“与人斗”的 

政治，也经常充斥着腐败，像你刚才说 

的张先生介绍的一些民主国家的“宝贵 

经验”。中国的现代化并没有一条现成 

的路好走，那“后发”困局不是一次简单 

的政治选择可以解决的。如果政治选择 

可以解决根本问题，俄罗斯和东欧那些 

前社会主义国家早就好起来了。 

向：俄罗斯是休克疗法，一夜之间 

私有化了。也许私有化没错，错在权贵 

利用私有化大饱私囊。 

冯：换个制度玩玩，还是同一批权 

贵。 

向：是的。现在给人一种感觉，好 

像改革这辆车陷在泥坑里，进也难，退 

也难。但好在大家都还在想办法；不像 

当年勃列日涅夫把苏联那辆车陷进泥 

坑，明明不动了。他把窗帘拉上，硬要 

让车上的人相信车还在走着，结果当 

然翻车了。 

冯：我想。中国的情况不太一样。中 

国革命比俄国革命曲折，经验教训也多 

得多。这影响到执政者改革家的路线， 

迫使他们慎重。当然，改革走一百步或 

五十步的口水仗是免不了的。还有虚假 
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命题烟幕弹。但从根本上说，改革的最 

大受益者是执政者，既得和预期利益那 

么大，这条路线不可能动摇，这是其一。 

其二，改革还要牵动多数人的利益。不 

仅仅是执政者的事。所以任何政治改革 

都变得十分敏感，不敢像戈尔巴乔夫那 

样天真草率、自讨苦吃。我看他来美国 

参加追悼里根总统，和美国政客一样， 

把苏联解体归功于里根，就很可怜他。 

明明是他戈尔巴乔夫的功劳，主动不 

“与人斗”，放弃政权；下野后夫妻俩受 

尽了叶利钦他们的气，讲话还那样顺 

从。真是人穷志短哪。 

向：前不久，网上有一篇批评新闻 

官的文章，在民间反响很大。中国人有 

个毛病。一旦做了官。就认为自己什么 

都行，要唯我是从。其实，真正的智慧 

在民间。 

冯：这事我也听说了。不过我们最 

好不要说中国人如何如何，人性其实 

都是差不多的，是别的东西出毛病了。 

我想，这些声音能发出来，就是一／f,-进 

步。这么批评一下，也没什么大不了。 

而且批评者好像都挺会掌握分寸，晓 

得怎样打擦边球 (这个我们在外国生 

活久了，就不太懂)。更重要的是，被批 

评者尤其是官员或公众人物，应该学 

点绅士风度。让人说话，天塌不下 

来——好像也是毛主席说的，尽管他 

自己没有做到。现在到了互联网时代， 

新闻封锁、不让批评也难，还不如透明 

化一点。透明了，有时问题反而容易解 

决。这方面，我是乐观派。 

学术对话 

二十一世纪是中国的世纪? 

向：你在接受记者采访时曾说到 

你的北大导师李赋宁先生。说他们那 

代人很有学问，并说你“特别相信一代 

不如一代 ，人类文明的衰落不可避 

免”。我相信你说的是事实，但从社会 

发展和进化的观点看，却又未必如此。 

此前每当我疑惑不解时，总想起梁启 

超的《少年中国说》。是不是自然科学 

还是要发展的，而人文学科就不一定? 

换句话说：自然科学越发迭而人文学 

科却越是萎缩? 

冯：人类文明和宇宙间一切事物一 

样，也有腐败变质而衰亡的一天。但那 

样的“宏大”推论，对于现实生活和斗争 

中的人们无甚意义，是饭桌上的玩笑 

话——那篇采访未经我审阅，把玩笑一 

块儿发了，引起你的兴趣。我想说的是： 

盖大楼造大坝磁悬浮的成就，跟社会正 

义的重建例如消灭贫困、尊重人权，是 

两码事。人文和社科学者之被称为“知 

识分子”，正是出于这一知识上的期许 

或探求真理的公共利益——有时候公 

众未必意识到的自身的利益。 

向：好像你还没有回答我的问题。 

冯：你是指科学和人文的发展关 

系?不存在学科萎缩问题，是大面积的 

腐败，从业者的腐败。而且就非常有限 

的媒体报道来看，科技和工程领域的腐 

败要比人文社科严重得多。 

向：你在同一次接受采访时说：“人 

们主动学习儒家的道德、制度，应该是 

个好现象，一个民族有了自信心以后， 
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学术对话 

就会觉得家里什么东西都是好的。等 

中国再富强一些，在知识分子当中，儒 

家思想的正统地位会慢慢回来。再说， 

儒家的思想和资本主义没有矛盾。而 

且中国人历来有大国心态，还会觉得 

老祖宗的东西更自豪一些。”这话是否 

也是饭桌上的玩笑呢? 

冯：那不是开玩笑，是我们身边正 

在发生的事情。要知道，美女香车的银 

屏广告和八二老叟与二八闺女订婚的 

喜讯一样，“柔上而刚下⋯‘感应以相 

与”，都是儒家那个“圣人感人心而天 

下和平”的时代崛起的征兆 (《易传· 

咸·彖》)。 

向：还有人说，21世纪是中国儒学 

的世纪。你也真的认为21世纪是中国 

的世纪? 

冯：21世纪中国会在东亚和全球 

事务中发挥越来越大的作用，乃至被 

美国认真地视为竞争对手，这一点大 

概是可预期的。那么儒学会不会复兴 

呢?我想不能轻易否定。儒家思想的根 

子在老百姓的生活习惯和宗法观念那 

里，“五四”以来，折腾了那么久也没有 

真正拔掉。将来的政治家怎么对老百 

姓说话，寻求“凝聚力”?儒家的道德制 

度人物传说，便是很有用的可供选择 

的一个符号资源，正如今天的民主、法 

治话语。历史常常重演，拒绝“进步”。 

不要以为传统不会复辟。今天，以“二 

奶”“小蜜”为名的多妻制已经大体复 

苏；明天，与之相称的财产和人伦关系 

必然会转化为有产者的政治要求。王 

8}}±会科学论坛_  

船山读史，批判“孤秦”，总结出一句话： 

“其上申韩，其下佛老。”儒去了哪儿?原 

来儒家之学是经世致用——做掩饰用 

的。等到中国再富强一些，再大国心态 

一

些，能不能重新利用呢? 

向：好像是顾准先生说过 ，几千 

年的儒家文化证明，它不能产生民 

主，只能产生专制。 

冯：这话是“五四”的遗产，不是 

顾准先生的洞见。历史上儒家思想和 

专制的关系，是个有趣的学术问题， 

不会有讨论结束的一天。将来儒家思 

想能否为统治者，包括那些诉诸民主 

与法治的统治者所利用，则是一个政 

法策略问题。对于后者而言，历史上 

儒家如何，是不那么重要的。看看新 

加坡就知道了。历史的诡谲就在这 

儿，到那时，如果有学者想继续批判 

“孔家店”，恐怕还不得不把民主、法 

治也一块儿搭上骂了。就仿佛《易经》 

在今天的遭遇，连科学-I<发达、汉语 

“单音节”，也算在了它的头上。当然， 

能够这样提出虚假命题来说事，随意 

混淆事物发生的先后顺序和因果关 

系而不自知，本身就属于一个我们所 

熟悉的浑浑噩噩的传统。走出这片浑 

浑噩噩，承认“知之为知之，不知为不 

知，是知也”，是我们讨论任何问题， 

包括传统文化的前提。田 

(2004年8月29 El访于湘潭师院，9 

月陆续整理成文，岁末修订于长沙。本 

文已经冯象先生本人审订) 
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